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Коллаж
Ксении
ПАШАН

В этом году исполнилось 79 лет Победы
в Великой Отечественной войне.
Для нас, потомков победителей,
тех, кто брал Рейхстаг,
форсировал Днепр, освобождал
Крым, эта трагедия кажется
такой далёкой, но от того
не менее страшной.

Павел ТРЕНИХИН,
чемпион Европы, участник
Олимпийских игр 2012 по
лёгкой атлетике:

Фильмы: «В бой идут
одни старики», ре-
жиссёр Леонид Бы-
ков, 1973 г.
«Офицеры», ре-
жиссёр Владимир
Рогов, 1971 г.

— Они насто-
ящие… И сни-
мались там не
просто актёры, а

те, кто на себе ис-
пытал ужасы войны.

Это фильмы из тех,
которые можно пе-
ресматривать по-

стоянно. От песни
«От героев былых вре-

мён» у меня всегда мураш-
ки по коже бегут. И все-
гда слёзы на глазах. Я с
очень большим уважени-
ем отношусь к нашим во-
енным.

Дарья
САМОЙЛОВА,
либеро волей-
больного клуба

«Тюмень»
Фильм «А зори

здесь тихие», ре-
жиссёр Станис-
лав Ростоцкий,

1972 г.
— Мне такие

фильмы всегда непрос-
то даются, всё принимаю
близко к сердцу. Запомни-
лось кино «А зори здесь
тихие». Было интересно, но
тяжело смотреть и видеть, как
выживали люди в годы войны. Я про-
никлась атмосферой фильма. Больше все-
го зацепило то, как девушки бесстрашно
шли в бой и помогали стране в то страш-
ное время. Эмоций не передать словами.
Были и переживания, и слёзы… Кино
смотрела не отрываясь.

Андрей БОБРОВ,
доигровщик
волейбольного
клуба
«Тюмень»
Ф и л ь м :
«Зоя», ре-
ж и с с ё р ы
М а к с и м

Бриус, Ле-
онид Пляс-
кин, 2020 г.

— Мне
тоже за-
п о м -
н и л с я
фильм про зенитчиц «А зори
здесь тихие». В детстве родите-
ли включали мне старую, ори-

гинальную версию 1972 года. Сю-
жет показывает, что в моменты,

когда некоторые солдаты морально
разлагаются, на защиту Отечества
могут выйти представительницы

прекрасного пола.
Не менее глубокие впечатления ос-

тавил фильм «Зоя». Он вызвал множество
эмоций. Это история о сильной девушке,
которая борется за свои убеждения и сво-
боду. Кино заставляет задуматься о важ-
ности принятых решений и показывает,
что надо идти вперёд, несмотря на пре-
грады. Рекомендую всем посмотреть.

ДЕНЬ ПОБЕДЫ:
В КИНО, КАК В ЖИЗНИ

Уверены, что каждый из вас 9 Мая
смотрит военные фильмы. Именно
они хоть как-то помогают понять тем,
кто не воевал, что тогда было, с чем
столкнулись наши деды и прадеды, ба-
бушки и прабабушки.

О своих любимых фильмах, посвя-
щённых Великой Отечественной войне,
или картинах, вызвавших самые силь-
ные эмоции, расскажут тюменские
спортсмены и тренеры, представители
разных поколений.

Сергей СЕРГЕЕВ,
старший тренер
сборной России в
дисциплине «ско-
рость», заслу-
женный тренер
по скалолаза-
нию:
Фильм: «Аты-
баты, шли солда-
ты», режиссёр Ле-
онид Быков, 1976 г.

«Аты-баты, шли
солдаты», в первую
очередь. Его посто-
янно показывают по
телевизору. Я раз пять видел, Лео-
нид Быков в главной роли. Специально
не смотрю, но, когда каналы переклю-
чаю и вижу, что он идёт, я оставляю это
кино. Фильм, где все погибли, это не
хэппи-энд. Реальная картина, и немцы
не дураки. Очень впечатлительное кино,
далеко не агитка.

— Что вас заставляло пересматривать
такой далеко не лёгкий фильм пять раз?

— Его правдивость. Там нет такого:
ура, наши побежали вперёд, немцы на-
зад, их всех потыкали штыками, заки-
дали гранатами. Я сам не воевал, но мне
представляется, что в «Аты-баты, шли
солдаты» показана реальная война, на-
сколько это возможно. Тяжёлый фильм,
ну а что делать.

Ещё есть одна картина, но уже не про
нашу войну — «Битва на озере». Это эпи-
зод Корейской войны, как китайские
добровольческие силы сражались с анг-
личанами и американцами. Тоже не ура-
патриотический фильм о том, как ки-
тайцы всех победили, нет. Очень инте-
ресно, особенно концовка. Столько по-
гибло китайцев, а всё зазря. Колорит-
ная картина, китайские ребята бегают в
шапках-ушанках, в ватниках, но не с на-
шими автоматами. Лихие ребята, кар-
тошку мёрзлую едят. Показано всё ин-
тересно, и китайцы, и американцы вид-
но, что не дураки. Нет такого и в поми-
не, что с одной стороны абсолютные
злодеи, а с другой — праведники.

Елизавета
КЛЕВАНОВИЧ,
чемпионка России, участни-
ца Олимпийских игр в То-

кио по плаванию:
Фильмы: «Мальчик в поло-
сатой пижаме», режиссёр
Марк Херман, 2008 г.
«А зори здесь тихие», ре-
жиссёр Ренат Давлеть-
яров, 2015 г.

У меня нет любимого
фильма на эту тему. Я очень
впечатлительный человек,
когда смотрю такие фильмы,
то сразу начинаю плакать и
переживать с актёрами эти
эмоции. А после хожу ещё в та-
ком состоянии несколько дней.

Конечно, есть картины, которые меня
зацепили, вызвали наибольшие эмоции.
Это «Мальчик в полосатой пижаме», «А
зори здесь тихие».

Первый произвёл на меня очень глу-
бокое впечатление своей трогательной
и мощной историей о дружбе и невин-
ности в условиях войны. Главный вы-
вод, который я сделала: осознание бес-
смысленности войны и важности чело-
веческой жизни.

Что касается картины «А зори здесь
тихие», то от
него у меня
тоже были
яркие эмо-
ции. Там не-
передаваемая
атмосфера и
глубина ха-
рактеров ге-
роев. Глав-
ный вывод —
понимание
силы и вы-
носливости
женщин в тя-
жёлых усло-
виях.
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Богдан
БЫКОВ:

«Фехтование
подтолкнуло
меня изучить

металло-
ведение

и строение
клинка».

ОСТРИЕ И ИСТОРИЯ
Событие

Все твердят, что времена меняются,
но история тесно переплетается с днём
насущным. Особенно ярко эта
взаимосвязь чувствуется на состязаниях
по историческому фехтованию,
называемому ХЕМА.

Основное отличие
ХЕМА (от англ. Historical
European Martial Arts. —
А.Л.) от спортивного фех-
тования в том, что в по-
единках используется хо-
лодное оружие, имеющее
исторические аналоги.
Однако воспроизвести мо-
тивы давно минувших
дней в сегодняшних реа-
лиях может далеко не каж-
дый.

В Тюмени таких энту-
зиастов было достаточно.
Впервые в областной сто-
лице состоялся турнир по
ХЕМА, на который съеха-
лись спортсмены со всей
России. Эти соревнования
назвали Кубком Доблести.

История в руках
инструктора по мечу и

баклеру из тюменской
школы фехтования Valor
Анастасии Плоховой будто
бы оживает. Анастасия
ловко управляется с клин-
ком, потому что ХЕМА —
неотъемлемая часть жизни
девушки, которая притяги-
вает не только решимос-
тью, но и изящными дви-
жениями.

— Навыки классическо-
го фехтования, того, каким
мы его привыкли видеть,
лучше нарабатывать в
олимпийской версии это-
го вида спорта, однако ис-
торическое фехтование
очень красивое, — восхи-
щается Плохова. — Там
появляются сложные эле-
менты, которые не просто
на победу, а больше на
эстетику работают. Такое
у нас поощряется.

Бойцы ХЕМА оживля-
ют историю в своих же
руках, подбирая оружие из
различных эпох, но при
этом сразиться на реаль-
ных клинках не получит-
ся.

— Историческим ору-
жием не пользуются, ему
уготованы места в музеях
под стеклом, — констати-
рует Анастасия. — К тому
же, это оружие не гуман-
ное. А у нас оно не зато-
ченное.

Вместе с современным
историческим оружием в
кисти спортсмена сжима-
ются труды сотен людей,
участвующих в его созда-
нии.

— Проводят археологи-
ческие раскопки, может
быть, где-то во Франции
кто-то нашёл новую мо-
дель меча. Её описывают,
вносят в общую базу дан-
ных музея. С этим релик-
том можно ознакомиться,
посмотреть. Кузнецы
изучают эти параметры,
сравнивают, примеряют
на спортивный лад. За-
тем появляются прото-
типы, которые тестиру-
ют и только потом, воз-
можно, получится зака-
зать меч нам, — с увле-
чением рассказывает
моя со-
б е с е д -
н и ц а .
— А
потом,
ч т о б ы
п о к а -
зывать красивое фехто-
вание, нужно правильно

в другом.
Кажется, что в совре-

менном мире абсолютно
всё можно купить в он-
лайн-магазинах. Но Анас-
тасия развеяла этот миф,
историческое фехтование
мало поддаётся техничес-
кому прогрессу.

— На знаменитых мар-
кетплейсах точно нельзя
заказать готовый меч, — с
улыбкой рассказывает
Плохова. — Самое близкое
к массовому производству
— это Flash fancing, рань-
ше делали всё для олим-

пийского фехтования.
Сейчас они увиде-

ли, что развива-
ется истори-
ческое и на-
чали произ-
водить обо-
р у дов ание
для ХЕМА.

Д а ж е
о г р а н и -
ч е н н о е
наличие

в ин-
т е р -
н е т -
мага-
зинах

не де-
л а е т

массовое
о р у ж и е
привле-
к а т е л ь -
ным для
ф е х т о -
вальщи-

ков.

— У них есть серийные
рапиры и сабли, но ими
не сильно любят пользо-
ваться спортсмены, —

объясняет моя собеседни-
ца. — Потому что в основ-
ном оружие заказывают у
кузнецов, которые сами
фехтуют. Фехтующие куз-
нецы знают, что надо, они
сами подбирают, долго те-
стируют, только потом уже
дают результат.

Дизайнер
с муфельной печью

Так можно назвать куз-
неца и основателя кузни-
цы «Варга» из Асбеста
Богдана Быкова. Если пе-
реиначить, то кузнец в
ХЕМА — кутюрье в мире
высокой моды. В первую
очередь Богдан — фехто-
вальщик, в кузнецы его
привела необходимость.
Более 9 лет потребовалось
для того, чтобы дело об-
рело масштабность.

— Это был 2007 год,
мечи особо нигде не ку-
пишь, а там, где купишь,
— дорого. Тогда я решил
сделать сам. Фехтование
подтолкнуло меня изучить
металловедение и строе-
ние клинка. Чтобы со-
брать своё первое оружие,
я изучал источники фехт-
мейстеров эпохи Возрож-
дения и средних веков, а
также описания истори-
ческих образцов. В 2007-м
собрал меч для себя, а с
2018-го делаю снаряжение
для исторического фехто-
вания России.

При слове «кузнец» не-
вольно в голове рисуется
образ наковальни. Наи-
большую важность игра-

держать меч. Хват у каж-
дого свой, нет какой-то
универсальной схемы. Но
правильнее считается
браться ведущей рукой под
гарду, а другой — за ябло-
ко (конец рукояти.— А.Л.),
так создаётся большой ры-
чаг.

Хрупкий металл
Довольно странное сло-

восочетание, но несмотря
на внешнюю нерушимость
холодного оружия, обра-
щаться с мечом нужно ак-
куратно.

— Мечи ломаются, ког-
да ими неаккуратно рабо-
тают, — пояснила Анаста-
сия. — Бывают удары, по-
хожие на забивание гвоз-
дей, тогда, безусловно, меч
долго не прослужит. Хоро-
ший удар идёт всегда впе-
рёд, а не вниз, чем-то по-
хож на закидывание удоч-
ки. Он хлёсткий,
во-пер-
в ы х ,
пробива-
ет защи-
ту, во-
в т о р ы х ,
не портит
меч.

Д а ж е
б о л ь ш о й
багаж зна-
ний не ис-
ключает воз-
м о ж н о с т и
п о л о м к и
меча. Конеч-
но, немалую
роль в долго-
вечности игра-
ет и качество
инструмента.

— Один раз я
ломала, но это не
меч был, а такое, к а к
бы помягче сказать, «ни-
чего хорошего» (смеётся).
У него просто отлетело яб-
локо, — вспоминает де-
вушка. — Меч стальной
насквозь, это цельная кон-
струкция.
Б ы в а е т ,
что удар
приходит-
ся в одно
место, а
ломается

ет равномерный прогрев
оружия, который обеспе-
чивает совсем не нако-
вальня.

— Мой самый главный
инструмент — муфельная
печь для термообработки
клинков, — продолжает
свой рассказ Быков. —
Придавать форму можно
разной техникой, быстро
и медленно, но основное
— это структура меча, что-
бы она была равномерной
по всей длине. Важно со-
блюдать технологию со-
здания, потому что если
недогреть или медленно
остудить, то меч останет-
ся кривой. Если прогреть
неравномерно, то он ста-
нет хрупким, как стекло.

В руках у Богдана Бы-
кова лежал меч, опреде-
лённо сделанный самим
бойцом. В голове крутил-
ся вопрос относительно
металла, ведь отнюдь не у
каждого из такого рода
веществ есть необходимые
характеристики.

— Меч, с которым я
сражаюсь на турнире, из
чистой стали, — объясня-
ет Богдан. — Оружие из
этого материала хорошо
подходит для наших со-
стязаний, потому что вы-
держивает множество
циклов «укол-сгиб-вып-
рямление». Клинок про-
шёл термообработку для
прочности, что позволяет
демонстрировать высокие
показатели ударной вяз-
кости.

Через руки известного
кузнеца прошло немало
оружейных экземпляров,
Богдан не только создаёт,
но и реставрирует мечи
спортсменов. Поэтому

Материал подготовила Алина ЛАТФУЛЛИНА
Фото Владимира ЧЕБАЛДИНА

Быков с уверенностью за-
являет, что варианта
«один для всех» не суще-
ствует.

— Универсальный на-
вряд ли получится отыс-
кать, — подтверждает куз-
нец. — Как правило, бой-
цы разделяются на тех, кто
хочет полегче, чтобы фин-
тить, и на тех, кто пред-
почитает потяжелее, что-
бы выходить в одну мощ-
ную заряженную атаку.

Больший груз ответ-
ственности чувствую тог-
да, когда делаю кому-то,
там ставки выше, внима-
ния больше. Вдруг что-то
пойдёт не так? Тогда брак
не покинет стен клуба
(смеётся).

Изготовление снаряда
— дело тонкое, повели-
тель металла с бэкграун-
дом фехтовальщика может
дать рекомендации, но на-
стаивать на своей позиции
не в его правилах. Совре-
менный аналог не должен
быть неотличимой копи-
ей своего исторического
предшественника, не-
большие изменения воз-
можны.

— Все параметры ору-
жия прописаны в прави-
лах, поэтому чаще всего
происходит так, что дли-
ну отдавать никто не хо-
чет, она остаётся неизмен-
ной. Сказано 135 см, зна-
чит должно быть 135, —
констатирует Быков. — А
с весом можно поиграть,
в пределах разумного, ко-
нечно.

Преимущества
истории
над спортом
(по версии
Анастасии Плоховой):

1. В спортивном фехтовании
есть такая штука. Если ты не
успел  в  детском  возрасте
вовлечься в спорт, то уже и
пытаться не стоит (смеётся).
Там такие мелкие чебураш-
ки  со шпажками  бегают,
только из малышей может
вырасти  спортсмен  с  титу-
лом. Если опомниться слиш-
ком поздно, вот как я, в 23
года, что чем-то хочется по-
махать, — нет, твой спортив-
ный поезд уже ушёл. А в ис-
торическом  фехтовании
вполне возможно начать в 30
и за 3-4 года можно дорасти
до звания чемпиона России.
2.  В  любом  фехтовании
очень важна осанка, однако
у многих спортсменов, зани-
мающихся  олимпийской
дисциплиной, она искривле-
на.  Это  происходит  из-за
стойки спортсменов, поэто-
му одно плечо оказывается
ниже другого. В сражениях
на длинном мече и баклере
обе  стороны  развиваются
пропорционально.

Основные
характеристики меча:
длина (общая и клинка),
вес, баланс,
точка равновесия
Стоимость меча:
в среднем, на сегодня,
колеблется
от 10 до 20 тысяч
рублей.

Анастасия ПЛОХОВА
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Сейчас
в российском
обществе
разгораются
дискуссии, ехать
или не ехать
нашим
спортсменам
на Олимпиаду-2024
в Париж. Самое
главное, что стоит
знать: во Франции
они выступят
без флага и гимна,
а также без любого
упоминания
принадлежности
к России.
Есть и много
других суровых
ограничений,
чего можно, а чего
нельзя. Причём
вторых намного
больше.

Мы решили узнать
мнения тюменских олим-
пийцев разных лет, что
они думают по этому по-
воду. Бойкотировать Игры
или нет?

За бойкот
Олег Сергеев, участник

Олимпийских игр-2004 по
лёгкой атлетике:

— Олимпийские игры
— состязания лучших
спортсменов планеты,
все участники должны
иметь равные права и
возможности, независи-
мо от вероисповедания,
политических взглядов и
национальной принад-
лежности. Сейчас наших
атлетов лишают этого ра-
венства.

И выступать в таких
условиях, в состоянии
унижения, без флага, без
гимна, поступаться прин-
ципами патриотизма,
осуждать правительство
ради того, чтобы хоть как-
то допустили — это выбор
каждого спортсмена и на-
личия у него чувства соб-
ственного достоинства и
гражданской позиции.

Моё мнение: всем на-
циональным спортивным
командам надо бойкоти-
ровать Игры в Париже и
отказаться от поездки.

Нелёгкий выбор
Владимир Чебоксаров,

серебряный призёр Олим-
пийских игр-1976 по греко-
римской борьбе:

— Сейчас идёт СВО.
По сути, это столкновение
Запада и Востока. Мы на-
ходимся под пристальным
вниманием, наши бойцы
на передовой кровь про-
ливают, а здесь Олимпи-
ада. Тем не менее каждый

пусть сам решает. Станет
олимпийским чемпионом
— он герой, мы же знаем,
что он наш.

Павел Тренихин, чемпи-
он Европы, участник
Олимпийских игр-2012 по
лёгкой атлетике:

— Нам легко рассуж-
дать. Если бы я сейчас
был спортсменом, то в
нынешних реалиях не по-
ехал бы. Но и осуждать тех
ребят, кто соберётся в Па-
риж, я вообще не вправе.
Если поедут, поболею за
них, буду только рад, если
«надают всем по щам».

Вот у меня была огром-
ная мечта — попасть на
Олимпиаду. Я там побывал
— в Лондоне, в 2012-м.
После этого появилась
другая — завоевать олим-
пийскую медаль. Но, к со-
жалению, на следующие
Игры 2016 года нас не пу-
стили. Все прекрасно по-
мнят, почему это про-
изошло.

Вообще ехать не ехать
— тяжёлый выбор. А то,
что кто-то называет ребят
иноагентами… Разве
спортсмены должны под-

писывать какую-то декла-
рацию, что они против
СВО, против России?
Если так, тогда да, мож-
но назвать их таким сло-
вом. Но если они просто
едут в нейтральном стату-
се, потому что всю жизнь
готовились к Олимпиаде.
А из-за этого их считают
иноагентами, ну я не
знаю…

Давай порассуждаем.
Возьмём какого-нибудь
топового атлета, который
сейчас на первом месте в

мировом рейтинге. Допу-
стим, он собрался пропу-
стить Игры по политичес-
ким соображениям, чтобы
его не считали иноаген-
том. А через год, два, че-
тыре всё кардинально по-
меняется. И ты уже бу-
дешь не первым, не вто-
рым, а вообще никуда не
отберёшься. Время уходит
неумолимо. Шанс при-
нять участие в Олимпиа-
де, может быть, только
один, и надо им пользо-
ваться.

Мнение Материал подготовили Константин ЛУБИН и Вячеслав МАРТЫНОВ
Фото из личных архивов героев

Всё решено
за меня

Елизавета Клеванович,
участница Олимпийских
игр-2020 по плаванию:

— Я не могу сама ре-
шать, ехать мне или нет.
Всё зависит от руковод-
ства. Насколько я знаю,
наши пловцы пропускают
Олимпиаду, все примут
участие в другом турнире.

Уже смирилась, что
Олимпиады в Париже для
меня не будет. Раньше это

ОЛИМПИАДА-2024:
      ЕХАТЬ ИЛИ НЕТ,
ВОТ В ЧЁМ ВОПРОС?

была очень больная тема,
как только началось дви-
жение с отменой Игр для
нас. Сразу поняла, что в
этом году мы никуда не
едем. Уже отношусь к это-
му спокойно, я своё отпла-
кала. У меня сейчас есть
отбор на Игры дружбы,
которые пройдут в сентяб-
ре.

Надо ехать
Рустам Тотров, серебря-

ный призёр Олимпийских
игр-2012 по греко-римской
борьбе:

— Зарубежные полити-
ки вмешиваются в спорт,
это неправильно. Конеч-
но печально, что придёт-
ся выступать без флага,
без гимна, но спортсмены
долго готовятся и порой
всю жизнь идут к своей
цели. Это, может быть,
единственный шанс выс-
тупить на Играх, и они
должны показать, что луч-
шие в мире. Я считаю, что
российским атлетам одно-
значно необходимо лететь
в Париж.

Юлия Каплина, участ-
ница Олимпийских игр-
2020 по скалолазанию:

— Этот вопрос не но-
вый. В 2018 году на Олим-
пийских играх в Пхёнчха-
не команда России высту-
пала в нейтральном стату-
се. В 2021 году в Токио мы
тоже ездили без флага и
гимна, как команда Олим-
пийского комитета России.

Когда я готовилась к
Олимпиаде в Японии, мне
не раз задавали этот воп-
рос: каково это — сорев-
новаться в качестве нейт-
ральной спортсменки? Но
в какой бы майке я ни вы-
ступала, я всё равно оста-
юсь спортсменом из Рос-
сии, и все это знают.

Хорошо, что у кого-то
из наших атлетов есть воз-
можность принять участие
в Играх в Париже, скало-
лазам такого шанса не
дали. С 2022 года Между-
народная федерация ска-
лолазания отстранила от
состязаний российских
атлетов в любом статусе.

Карикатура
Виталия
ПОДВИЦКОГО
/ РИА Новости

Мнения призёров и участников Игр

Олег СЕРГЕЕВ Владимир ЧЕБОКСАРОВ Павел ТРЕНИХИН Елизавета КЛЕВАНОВИЧ Рустам ТОТРОВ Юлия КАПЛИНА
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Игорь МЕНЬЩИКОВ:

НЕПРИВЫЧНО НА ТРИБУНЕ,
НО КОНСТАНТИН БЕСКОВ ВСЮ КАРЬЕРУ
ОТРАБОТАЛ НА УДАЛЁНКЕ

Главный тренер ФК «Тюмень» Игорь
Меньщиков на время дисквалификации
(3 матча) остаётся в тени и своих
футболистов, и помощников в публичном
пространстве. Он наблюдает за играми
с трибуны и не участвует в послематчевых
пресс-конференциях. Мы решили
устранить этот пробел и дать слово
наставнику чёрно-белых.

Другая картинка,
но нет энергетики
— Игорь Анатольевич,

как вам работается в новом
режиме, так скажем, на
удалёнке?

— Понятно, что непри-
вычно. Но Константин
Иванович Бесков всю
свою карьеру работал на
удалёнке, сидел на трибу-
не. Поэтому ничего в этом
страшного нет. Постоян-
но держим связь с помощ-
никами по телефону. Ка-
кие-то перестановки, за-
мены обсуждаем. Я конт-
ролирую процесс. Есть
даже плюс: с трибуны —
совсем другая картинка. В
первом тайме уже могу
делать какие-то подсказки
по игре. Когда ты стоишь
на бровке, то не всегда
видишь дальний фланг, да
и вообще всю картину в
целом. А с трибуны видно
всё. Но есть и минус. Нет
энергетики моей. Не могу
подсказать в моменте ка-
ком-то ребятам. Установ-
ку провожу не в раздевал-
ке на стадионе, а в отеле
перед игрой за два часа до
стартового свистка. Но та-
кая ситуация не влияет на
результат. Подготовка к
матчу идёт своим чередом.

мандой с трибуны раньше
не было?

— Нет, не было. Наде-
юсь, больше не будет.

Как под копирку
— После зимнего пере-

рыва «Тюмень» в гостях
играет лучше, чем дома.
Хотя в летне-осенней час-
ти чемпионата было всё
наоборот? Почему так?
Есть в этом какая-то зако-
номерность?

— Три последних про-
игранных домашних мат-
ча «Шиннику» (0:2),
«Нефтехимику» (0:3) и
«Акрону» (0:2) — как под
копирку. Мы дебютанты
турнира, до перерыва
больше играли вторым
номером. И у нас лучше
получалось, и на выезде в
том числе. В гостях мы
больше действуем в сред-
нем блоке, в низком. А
дома хотим атаковать, вла-
деть мячом, хотим играть
агрессивно для себя, для
болельщиков, показывать
зрелищную игру, забивать
голы. Не всегда получает-
ся соблюдать баланс. Все
наши пропущенные мячи
в последних трёх проиг-
ранных поединках — след-
ствие обрезов, ошибок. С
«Акроном», например,
вратарь Егор Любаков вы-
бил мяч на ногу соперни-
ку, потом получилась бы-
страя контратака. Ситуа-
ция со вторым пропущен-
ным мячом — примерно то
же самое. «Обрезались», не
успели перестроиться.

По игре дома мы имеем
преимущество, владеем
мячом, по статистике у нас

в два-три раза больше уда-
ров по воротам. Но, к со-
жалению, когда начинаем
контролировать мяч, это
чревато потерями. Нужно
соблюдать баланс, не по-
мешало бы немного удачи.
В последнем матче мы про-
пускаем, затем Илья Поро-
хов выходит один на
один… Забей он, счёт бы
стал 1:1, а это уже совсем
другая история. А так, пер-
выми пропускаем, владеем
мячом, идём в атаку боль-
шими силами, раскрыва-
емся, отсюда потери. Но,
все так играют, когда ве-
дут в счёте, действуют от
обороны и ловят соперни-
ка на быстрых контратаках.

— Можно ли свести к
минимуму такие ошибки?

— Мы над этим рабо-
таем: и не на теоретичес-
ких занятиях, и на трени-
ровках, с игроками бесе-
дуем. Говорим, что нужно
надёжнее действовать.
Можно и за пределы поля
мяч отправить. Если бы
Егор Любаков даже в аут
мяч выбил, то никакого
гола не было бы от «Ак-
рона».

— Раз есть плюсы смот-
реть футбол с трибуны, не
планируете ли дальше про-
должать работать в таком
режиме и после дисквали-
фикации? Ну или, по край-
ней мере, периодически воз-
вращаться «на высоту»?

— Константин Ивано-
вич один был такой, леген-
да! А я всё-таки вернусь на
скамейку запасных, пото-
му что моя энергетика
важна. Ребята должны чув-
ствовать, что я рядом, что
я с ними, что я их поддер-
живаю.

— Вы постоянно держи-
те связь с помощниками?
Или звоните только по не-
обходимости?

— Всё время на связи.
Когда что-то вижу, сразу
набираю, говорю, чтобы
подсказали такому-то фут-
болисту, что нужно сде-
лать, как перестроиться.
Это что касается первого
тайма. После перерыва
озвучиваю, какие замены
нужно сделать. Естествен-
но, обсуждаем эти момен-
ты с другими тренерами,
ну мы всегда обсуждаем,
но, само собой, последнее
слово за мной, как за глав-
ным тренером.

— Я понимаю, у вас та-
кого опыта руководить ко-

ФутболМатериалы подготовил Константин ЛУБИН
Фото Романа ФЕДОРОВА

Первенство России по футболу.
Первая лига. 29-й – 31-й туры

24 апреля

ФК «Тюмень» — «Черноморец» (Новороссийск) — 1:1 (1:1)
Тюмень. Стадион «Геолог»
«Тюмень»: Любаков; Бем (Синяк, 87), Петров, Печенкин, Москаленчик;

Шитов (Марьянов, 87), Болотов (Шадрин, 87), Петров, Насыров; Маркелов
(Дружинин, 73); Коротаев (к) (Порохов, 65).

«Черноморец»: Фролкин, Красильниченко, Чичинадзе, Фомин, Безчас-
нюк  (Воропаев, 75), Енин  (к), Магомедов, Будагян  (Гараев, 59), Зазвонкин
(Яковлев, 86), Родионов (Гурченко, 46), Никифоров (Кириленко, 75).

Голы: 0:1 — Зазвонкин, 39; 1:1 — Маркелов, 41.
Предупреждения: Шадрин — Енин, Красильниченко, Кириленко.

30 апреля

«Родина» (Москва) — ФК «Тюмень» — 1:1 (1:0)
Москва. Стадион «Сапсан Арена»
«Родина»: Корякин; Сокол, Клещенко, Мещанинов (Тананеев, 45), Мар-

сио (Ориньо, 46); Бакаев (Султонов, 81), Фищенко, Дмитриев (к) (Куликов,
73), Гордюшенко; Калмыков, Юшин (Кузнецов, 73).

«Тюмень»: Любаков; Бем, Байтуков, Печенкин, Москаленчик; Шитов (Ма-
рьянов, 53), Болотов (Петров, 63), Самойлов, Маркелов, Насыров (Хайлоев,
75); Маркелов (Порохов, 63), Коротаев (к) (Татаринов, 75).

Голы: 1:0 — Печенкин — автогол, 39; 1:1 — Порохов, 68.
Предупреждения: Марсио, Артига (главный тренер), Дмитриев — Бай-

туков, Любаков.

5 мая

ФК «Тюмень» — «Акрон» (Тольятти) — 0:2 (0:1)
Тюмень. Стадион «Геолог»
«Тюмень»: Любаков; Бем  (Синяк,  84), Байтуков, Печенкин, Насыров;

Шитов, Болотов (Петров, 78), Самойлов (Дружинин, 78), Маркелов (Марья-
нов, 68), Коротаев (к) (Татаринов, 78); Порохов.

«Акрон»: Волков, Данилкин, Анджелкович (Бокоев, 61), Конюхов, Сави-
чев (к), Макаров, Палиенко (Чудин, 15), Галоян, Эльдарушев, Данилин, Пон-
се (Килин, 87).

Голы: 0:1 — Чудин, 20; 0:2 — Данилин, 67.

1:1

1:1

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ СРЕДИ КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ
СЕЗОНА 2023-2024

ПОЛОЖЕНИЕ НА 8 МАЯ

И В Н П Мячи О
1 «ХИМКИ» (Московская обл.) 30 17  6  7 50-36 57
2 «ДИНАМО-МАХАЧКАЛА» 30 16  7  7 33-14 55
3 «АКРОН» (Тольятти) 30 15  8  7 43-22 53
4 «АРСЕНАЛ» (Тула) 30 11 15  4 36-23 48
5 «РОДИНА» (Москва) 30 12 10  8 45-27 46
6 «АЛАНИЯ» (Владикавказ) 30 10 12  8 38-40 42
7 «НЕФТЕХИМИК» (Нижнекамск) 30 11  9 10 30-28 42
8 ФК «ТЮМЕНЬ» 30 11  9 10 32-31 42
9 «ЕНИСЕЙ» (Красноярск) 30 12  5 13 48-39 41

10 «СКА-ХАБАРОВСК» 30 11  8 11 31-30 41
11 «ШИННИК» (Ярославль) 30 11  8 11 34-39 41
12 «КАМАЗ» (Набережные Челны) 30 10 10 10 27-28 40
13 «ТОРПЕДО» (Москва) 30 10  9 11 28-30 39
14 «ЧЕРНОМОРЕЦ»  (Новороссийск) 30  7 12 11 28-33 33
15 «ЛЕНИНГРАДЕЦ» (С-Петербург) 30  7  9 14 21-36 30
16 «СОКОЛ» (Саратов) 30  7  7 16 27-51 28
17  «ВОЛГАРЬ» (Астрахань) 30  5 12 13 25-42 27
18 «КУБАНЬ» (Краснодар) 30  5  8 17 20-47 23

0:2

ВСЕ МАТЧИ ФК «ТЮМЕНЬ» В СЕЗОНЕ 2023-2024

До зимней паузы После зимней паузы
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— Но он же хотел как
лучше.

— Надо иногда просто
сыграть понадёжнее. Вра-
тарь есть вратарь. По боль-
шому счёту, футбол — игра
ошибок. Если их не допус-
кать, то всегда будет 0:0.
Не зря же футбол называ-
ют игрой номер один. Все
за ним наблюдают, пере-
живают, это чрезвычайно
интересно и непредсказу-
емо.

— У «Тюмени» есть
проблема с позиционным
нападением. Частично она
была решена в игре пре-
дыдущего тура против «Ро-

дины», когда вышел на за-
мену Андрей Марьянов.
Он постоянно подключал-
ся к атакам по левому
флангу, обыгрывал сопер-
ников, острые передачи
раздавал. Его индивиду-
альное мастерство — одно
из средств улучшения по-
зиционных атак. А ещё
какие-то есть возможнос-
ти для роста в этом ком-
поненте футбола?

— Качественные пере-
дачи, удары по воротам.
Мы со средней дистанции
бьём, но, к сожалению, не
всегда попадаем по воро-
там. Бывает, надо ударить,
мы отдаём пас, когда надо
сделать передачу — бьём.
Нам не хватает мастерства,
хладнокровия, спокой-
ствия. Порой не нужно
торопиться в каких-то си-
туациях. Мы первый сезон
выступаем в этой лиге, ре-
бята некоторые только де-
бютировали в турнире.
Нам нужно время на адап-
тацию. Сразу невозможно
качественно играть. Каки-
ми-то отрезками мы на это
способны, но не на всей
дистанции.
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Елена Виноградская — действующая
победительница Кубка Тюменской области
по бодибилдингу в категории «велнес». Она
добилась этого титула
после трагических событий, случившихся
в её жизни. Меньше года назад Елена
потеряла своего мужа Евгения на СВО.

Он командовал мото-
стрелковым взводом и по-
гиб при выполнении бое-
вого задания. Евгения по-
смертно наградили орде-
ном Мужества. Его жена
не сломалась. Она продол-
жает заниматься спортом,
воспитывает сына Богдана
и мечтает о создании кни-
ги памяти о своём герои-
ческом супруге.

Кольцо
из мармеладки

— Как вы познакоми-
лись?

— Моя подруга детства
давно нас хотела свести.
Говорила всегда: «Знаю я
одного, такой же, как и ты.
Но я вас знакомить не
буду, пока вы не разведё-
тесь. Стоит мне вас свес-
ти, то вы точно сойдётесь».
Вскоре мы оба развелись.
Она нас знакомит. Мы
сразу посмотрели друг на
друга, как удав на кроли-
ка. Отношения очень бы-
стро у нас начали разви-
ваться…

Женя сделал мне очень
смешное предложение на
заправке с кольцом из мар-
меладки. Я думала, что это
шутка. Поэтому решила
съесть кольцо. На что муж,
который стоял на колене,
сказал: «Лен, это не шут-
ка». Мне пришлось его
выплюнуть и кое-как скле-
ить. Это кольцо до сих пор
у меня дома в шкатулке
лежит.

Шикарную свадьбу не
играли. Просто расписа-
лись в загсе. Чего мы ре-
ально желали и хотели от-
метить, то это наше вен-
чание. Мы ждали оконча-
ния СВО, чтобы обвен-
чаться…

— Чего-то более пафос-
ного не хотелось, если го-
ворить о предложении?

— Нет, я в третий раз
замужем. Поэтому для
меня не сам вкус праздни-
ка важен, а именно воз-
можность иметь крепкую
семью. Неважно, будешь
ли ты там её феерично и
красиво оформлять. Это
праздник для нас, для мо-
лодожёнов. Поэтому мы
пришли в загс и молча рас-
писались, но того праздни-
ка, которого ждали, так и
не дождались.

— Сразу почувствовала,
что это твой человек?

— Да, настолько пони-
мающих, любящих и чув-

клали его любимые шоко-
ладки. Сыночек отправлял
папе игрушечные машин-
ки, а я от себя вкладывала
письма. Именно рукопис-
ный вариант, который дей-
ствительно от души. В
этом вся романтика…

— Он тебе писал в от-
вет?

— Нет, но до мобили-
зации, в период нашего
знакомства, писали друг
другу о чувствах. Я до сих
пор храню эти письма. На
СВО ему было не до это-
го. Человек в должности,
да ещё и на выходы от-
правлялся. Я это всё по-
нимала. Он мне достаточ-
но в эсэмэсках писал…

— Много общались, ког-
да муж был на спецопера-
ции?

— Как только появля-
лась такая возможность,
но всегда по-разному.
Иногда и каждый день
выходил на связь. Когда
уходил на боевые задания,
то там по три-четыре дня
без связи обходились. По-
мню, когда только приеха-
ли в первую точку, пока
там всё налаживали, неде-
лю без связи сидели ребя-
та. Очень тяжело было
ждать…

— Как себя успокаивала?

ствующих друг друга лю-
дей я практически не
встречала. Мы с ним жили
в унисон…

Мужчина
с большой буквы
— Первая твоя реакция

на мобилизацию мужа?
— Когда он позвонил,

то я чуть в обморок не упа-
ла в магазине, настолько
это ударило. Потом вроде
немного успокоилась. Мой
супруг был в офицерском
звании и такого воспита-
ния, что он мужчина с
большой буквы. Никогда
бы не убежал. Он говорил:
«Там мои ребята. Мой
взвод. Я ребят к себе на-
брал. За каждого из них
несу ответственность». Для
него эти ребята были как
вторая семья.

— Звание он получил уже
непосредственно на СВО?

— Женя вернулся из ар-
мии сержантом. Уже ког-
да мобилизовали, ему
предложили повышение. У
него было высшее образо-
вание. 22 ноября 2022 года
ему присвоили звание
гвардии лейтенанта.

— Трудно было справ-
ляться с эмоциями на про-
водах мужа?

— Плакала каждый раз,
но ни при нём. Ему было
бы от этого ещё больнее.
Поэтому, когда их отправ-
ляли из Нового Уренгоя,
то он просил не ехать про-
вожать меня в аэропорт.
Потому что это очень тя-
жело. Мы попрощались на
месте сборов. Потом, ког-
да они были в Тюмени,
каждые две недели гоняла
сюда одна или с ребёнком.
Я помогала по сборам, за-
купала необходимый ин-
вентарь, забирала его до-
мой, когда отпускали. По-
этому у нас этих проводов
было достаточно много.

— Как он себя вёл при
встречах перед разлукой?

— Тоже сдерживал слё-
зы…

Шоколадки,
машинки и письма
— Раньше солдаты во

время военных действий от-
правляли домой письма.
Сейчас подобная коммуни-
кация устарела из-за нали-
чия мобильного телефона?

— Мы письма тоже друг
другу писали. Когда от-
правляли посылки, туда

«Если ты обо мне не ду-
маешь, то подумай хотя бы
о сыне». Мне легко рас-
суждать с этой стороны,
когда я не была там, в от-
личие от него. Муж видел
всё, что там происходит.
Поэтому он имел смелость
со мной разговаривать на
такие темы.

— Момент, когда под-
твердили гибель мужа, са-
мый ужасный в твоей жиз-
ни?

— Тот день, когда зем-
ля из под ног уходит. Про-
сто забываешь, как ды-
шать…

Книга памяти,
Кёртис и орден

Мужества

— Расскажи о своей за-
думке с книгой памяти
мужа…

— Она не для редакций,
а чисто как семейная ре-
ликвия. Эта книжка будет
написана моим почерком,
а не напечатана. Она рас-
скажет о ярких моментах
из жизни, прикреплённых
к маленьким предметам,
которые я буду туда вкла-
дывать. Там будет кольцо
из мармеладки и всё, чем
он гордился, в том числе
погоны. Когда сын у меня
повзрослеет, пусть он уви-
дит эту историю, написан-
ную собственноручно. Бу-
дем передавать книгу из
поколения в поколение.

— Памятник своему
мужу ты всё-таки хочешь
поставить?

— Конечно, я его послу-
шала. На могиле не по-
ставлю, но воздвигну воз-
ле. Поэтому я сдержала

Материалы подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото из личных архивов спортсменки

Елена ВИНОГРАДСКАЯ:
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НО СТРАНАНО СТРАНАНО СТРАНАНО СТРАНАНО СТРАНА     ДОЛЖНАДОЛЖНАДОЛЖНАДОЛЖНАДОЛЖНА     ЗНАЗНАЗНАЗНАЗНА

Тату с Винни
— Есть одна татуировка, имею-

щая для меня очень большой смысл.
Это маленький Винни-Пух с автома-

том сзади. Глядя на неё, я вижу свое-
го мужа. Автомат сзади, потому что он
не агрессор. Почему Винни-Пух? По-
тому что мы — Виноградские. Сердце
изображено в виде воздушного шарика.
Потому что оно у Жени было действи-
тельно очень большим и добрым. Внут-
ри шарика нарисован Чебурашка, кото-
рого мой муж и весь его взвод собирали,
как символ России. Все наши близкие
друзья тоже сделали себе татуировки с
изображением Винни-Пуха. Только каж-
дый в своей интерпретации: кто как ви-
дел нашего Винни.

— Нашим общим делом
— спортом и, конечно, ре-
бёнком.

«Не ждите меня
оттуда…»

— Разговор с мужем, ко-
торый ты никогда не забу-
дешь?

— Когда в отпуске он
сказал: «Не ждите меня
оттуда, там настолько всё
плохо». Просил, если он
умрёт, не делать памятник
на могиле и не бросать его
мать. Этот разговор не то
что запомнился надолго, а
он в сердце врезался.

— Когда он состоялся?
— За две недели до

смерти. Женя как будто бы
чувствовал… Матери он
ничего не сказал, берёг её
нервы. Мне всегда гово-
рил: «Ленка, ты у меня
боец». Он видел мою под-
держку и помощь. Когда
почувствовал, что может
не вернуться, то такой раз-
говор, к большому сожа-
лению, состоялся…

— Ты боялась услышать
нечто подобное?

— Да, просила не гово-
рить таких слов. Напоми-
нала Жене о наших пла-
нах. Даже в какой-то сте-
пени я обижалась на него:
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Стимул жить
— Для меня поддержка

 от мужа служит большой
мотивацией. Это не даёт
опустить руки, наоборот,
помогает двигаться вперёд.
Даже не только касаемо
спорта. Я о воспитании сына
и о своей жизни,
как бы она в дальнейшем
ни сложилась. Думать нужно
о том, чтобы этот человек
мной гордился. Он был,
есть и будет стимулом,
пока меня земля носит.

Борщ на курице
— Мне всё время

родители говорили, что я
со своими татуировками,
бодибилдингом и бор-
щом на курице себе
мужика никогда нор-
мального не найду.
Представляете, нашла!
Да ещё такого же татуи-
рованного, одинакового
по характеру и тоже
любителя не вылезать из
качалки. И он, на
удивление, любил мой
борщ на курице…

слово, что на могиле, ко-
торую засею травой и цве-
тами, будет крест.

У нас в семье был стар-
ший сынок — пёсель по
имени Кёртис. После
смерти мужа он прожил
ещё два месяца. Очень ста-
ренький был. Болел. Муж
просил одного: «Если ста-
нет ему настолько плохо,
что придётся усыпить, не
бросать — обнимать Кёр-
тиса в этот момент». Я
сдержала это слово.

Было очень тяжело с
ним расставаться. Я зака-
зала прах. Так как это его
ребёнок, которого брал
ещё щенком. Я похорони-
ла нашего пёселя в ногах
у мужа. Поэтому на памят-
нике будет мой муж в во-
енной форме со всеми ре-
галиями, которыми он гор-
дился, со своим любимым
Кёртисом.

— Твой муж посмертно
награждён орденом Муже-
ства…

— Для него это была бы
очень значимая награда.
Он гордился воинским
званием, своим взводом и
тем, что приносит пользу.
Женя был патриотом. По-
этому и для меня эта на-
града тоже очень важна. Я
горжусь тем, что у меня
такой муж. Очень больно
от того, что произошло, но
страна должна знать сво-
их героев!

— Сохранилось общение
с ребятами из его взвода?

— Да, мой муж сразу
сказал, что это наша семья.
Ребята себя так и ведут.
Каждый их приезд, они у
нас постоянно в гостях.
Задаривают ребёнка по-
дарками. Всегда от них
есть помощь и опора. Я их
тоже поддерживаю. Они
сейчас находятся в зоне
СВО. Я им отправляю по-
сылочки и подарочки. Де-
лаю всё то же самое, что и
делала при жизни мужа.
Мы друг другу обязаны.
Мы — семья.

Общение во снах
— Супруг приходит тебе

во снах?
— Да, но сейчас уже го-

раздо реже. Когда очень
сильно прошу, он снится,
и мы разговариваем. Не-
давно обнял меня. Я ему
говорю: «Спасибо, что
хотя бы во сне можно

тебя обнять. Почему ты
так редко приходишь?»
Он отвечает: «Лен, у меня
смены рабочие там есть.
Но я не могу тебе о них
сказать. Я там тоже рабо-
таю. Тебе пока рано об
этом знать».

— И ты так хорошо по-
мнишь эти сны?

— Утром очень сильно
напрягаюсь, чтобы вспом-
нить. Иногда бывает такое,
что просыпаюсь среди
ночи и пишу в заметках о
том, о чём он говорил.
Потом рассказываю маме.

Я верю в жизнь после
смерти. Вспоминаю, как
муж постоянно ругал:
«Хватит купаться вместе с
сыном. Он мальчик, а ты
девочка. Так нельзя». Пы-
талась отвечать, что я же в
пене, но Женя был не-
преклонен в этом вопро-
се.

Когда его не стало, то
он ко мне во сне пришёл:
«Я чего-то не понял. Ты
что думаешь, если меня
нет, то я ничего не вижу».
Я была в полном замеша-

тельстве. Он продолжил:
«Я тебе сказал с сыном не
купаться, а ты чего дела-
ешь?» Всё, как бабка от-
шептала, больше с Богда-
ном в ванну не залезала.
Вот как это можно объяс-
нить? Не знаю…

Сын очень боялся сто-
матолога. Мы приехали в
Тюмень восстанавливать
коронки. Он в такси уснул,
просыпается и говорит:
«Мам, мне только что папа
приснился. Он сказал, что-
бы я сходил к стоматоло-
гу». После этого сын и
вправду согласился пойти
к нему.

Муж помогает до сих
пор, даже во снах. Может
показаться, что я немнож-
ко крышей поехала, но я
так не считаю. Если с че-
ловеком существует такая
нереальная связь, когда
души вместе, несмотря ни
на что, то вполне возмож-
но, что и во снах можно
общаться.

Слова батюшки
— Твой совет всем жен-

щинам, которые столкну-
лись с такими же ужасны-
ми событиями?

— Я приведу слова ба-
тюшки, который отпевал
Женю на прощании: «За-
чем вы плачете? Зачем вы
боитесь неизбежного? Вы
думаете, что на этом жизнь
заканчивается? Благодари-
те Бога, что вы попадаете
в вечную жизнь. Они, кто
оказался там, не потерпят
ваших слёз. Все мы не веч-
ны на этой земле, но есть
вечная жизнь там».

Мой муж не хотел ви-
деть, как я себя уничтожаю

и убиваю. Был даже сон,
когда у меня случались
слёзные ночи. Тогда муж
приснился и говорит: «По-
жалуйста, прекрати мучить
своё сердце от боли. Я не
могу смотреть на то, как
ты плачешь».

Опять же, я чувствую,
что эта та связь душ, ког-
да он со мной так разгова-
ривает. Супруг не просто
так приходит, а именно в
те моменты, когда дей-
ствительно нужна его по-
мощь. Поэтому нужно дер-
жать себя в руках и жить
так, как хотел бы он. За-
канчивать те дела, которые
не успел завершить муж. А
если есть дети, то жить
ради них и дать хорошее
воспитание.

Потому что мы и вправ-
ду не вечные. Если есть
что-то после смерти, и мы
окажемся, допустим, на
суде, то я хотя бы краснеть
за себя не буду. Я воспи-
тала сына, выдержала эту
трагедию и продолжила
жить!

Джип,
Бэтмен и «сонька»
— Что ты полюбила бла-

годаря мужу?
— У меня появилась

симпатия к красивым и
мощным тачкам. Раньше
нравилось просто автомо-
били менять и что-то но-
вое пробовать. С мужем
появился более изыскан-
ный вкус к машинам. Те-
перь езжу на его любимом
Grand Cherokee SRT8.
Сейчас слышу кучу сове-
тов, зачем тебе такая ма-
шина, продай её. Люди не-
множко не понимают о

том, что есть некоторые
принципы.

Муж настолько грезил и
мечтал об этом джипе. Он
вложил туда душу. Я не
смогу продать его ни при
каких условиях и обстоя-
тельствах. Буду восстанав-
ливать, ремонтировать и
ездить. Садясь в это авто,
ощущаю как будто бы
Женя рядом.

Ещё хочу сказать о ве-
щах, которые не относят-
ся к чему-то материаль-
ному. Я всегда поража-
лась его сдержанности,
доброте и отзывчивости.
Это я от него переняла и
буду передавать нашему
сыну.

— Было ли у твоего суп-
руга какое-то необычное ув-
лечение?

— Бэтмен. Он читал ко-
миксы и смотрел фильмы
про него. Всё, что связано
с этим супергероем, я по-
любила — фигурки, знач-
ки, костюмчики. Даже сын
называл его так. Потому
что Женя очень часто дома
ходил в шортиках и фут-
болках с изображением

этого персонажа комиксов.
Теперь и сын полюбил
Бэтмена.

— Удивительно про ко-
миксы…

— Вот у меня такой нео-
бычный он был. Любил
читать и комиксы, и кни-
ги. Особенно ему нрави-
лось изучать историю. Мне
должно быть стыдно сей-
час. Но я живу в стране,
историю которой не знаю.
Муж мне начинал расска-
зывать, но теперь придёт-
ся изучать самой. Впереди
у сына школа. Поэтому,
думаю, наверстаю упущен-
ное.

Также начала перени-
мать некоторые его при-
вычки. Жене нравилось
играть в «соньку». Теперь
и я тоже люблю это делать,
хотя у меня кроме денди в
детстве ничего не было.
Ещё полюбила одну из та-
туировок мужа. Когда Кёр-
тис был уже подростком,
он сделал себе татуировку
его лапки на руке. Как
только нашего пёселя не
стало, я тоже набила себе
его отпечаток…
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ДА НАЧНЁТСЯ БИТВА!
Не успели любители футзала переварить
итоги регулярного чемпионата российской
суперлиги, который завершился
в минувшую субботу, как на горизонте
замаячил плей-офф турнира. А плей-офф
— это всегда битва, как в известной
видеоигре «Мортал Комбат». И тоже
смертельная, после нескольких осечек
команда покинет турнир и возродится
только в следующей Вселенной, то бишь
в следующем розыгрыше суперлиги.
Чем не сходство футзального плей-офф
и «Мортал Комбат»? Разве что в спорте
чуть больше прав на ошибку, где битва идёт
до трёх побед, а в знаменитом файтинге —
до двух. Представим, что плей-офф
суперлиги — это «Мортал Комбат»
на паркете, а клубы его герои.

Горо
VS

Лю Кан
Горо — четырёхрукий

получеловек-полудракон,
культовый персонаж, глав-
ный босс игры. Пожалуй,
после регулярного чемпи-
оната «Ухта» воспринима-
ется Горо футзала. Коман-
да преодолела 100-очко-
вый рубеж, редко проиг-
рывала и провела сезон без
спадов, отдельные пораже-
ния не в счёт. Если «Ухта»
в порядке, если в строю
все лидеры — Дмитрий
Прудников, Сергей Дени-
сов, а также бразильцы
Бруно, Лукас Педала, Фе-
липе Парадински и Гитта
(понятно, что кто-то один
из этого списка легионе-
ров будет лишним и оста-
нется вне заявки на матч),
то «Ухта» практически не-
уязвима.

Что говорить, если со-
всем немотивированные
ухтинцы дважды подряд
победили очень мотивиро-
ванную «Тюмень». Причём
оба матча были как под
копирку: чёрно-белые ге-
роически выходили вперёд
в первом тайме, тратили на
это все силы, а после пе-
рерыва представители
Коми играючи добывали
победы. Неудержим их
лидер — Фелипе Парадин-
ски, который в 39 встре-
чах забил 68 мячей.

Если в игре, Горо оста-
вался непобедим 500 лет,
то «Ухта» была недосягае-
мой для всех на протяже-
нии всего регулярного
чемпионата, продолжится
ли это в плей-офф?

Сыктывкарская «Новая
генерация» представляется
мне в образе Лю Кана.
Кто, как не этот персонаж
может одолеть всемогуще-
го Горо? Лю Кан — вос-
питанник знаменитой
школы монастыря Шао-
линь, он вдохновляется его
энергией и силой, как кол-
лектив Алексея Степано-
ва вдохновляется энерги-
ей Сыктывкара. В столи-
це Коми — своя знамени-
тая школа, практически

метным. Пока под его ру-
ководством «Синара» не
всегда стабильна, посмот-
рим, что екатеринбуржцы
покажут в плей-офф.

Шанг
Цунг
VS

Шао Кан
Кто такой Шанг Цунг

в «Мортал Комбат»? По-
жалуй, самая главная его
характеристика — могу-
щественный колдун, спо-
собности которого заклю-
чаются в поглощении душ
сильнейших борцов.
Шанг Цунг умеет пере-
воплощаться практически
в любого бойца. Вот и на-
ставник нижегородского
«Торпедо» Сергей Скоро-
вич отличается невероят-
ной тактической гибкос-
тью, он может подстро-
иться под любого сопер-
ника в случае необходи-
мости. «Торпедо» под его
руководством бывает раз-
ным, как и Шанг Цунг в
игре.

Шао Кан — один из
главных боссов «Мортал
Комбат». Властелин
Внешнего мира, обладаю-
щий силой бога. Поднять-
ся на такие высоты ему
помогли интеллектуаль-
ные способности. Его ко-
зыри — сила воли на пути
к достижению цели и спо-
собность к организации.

Вот только все эти ха-
рактеристики были акту-
альны в прошлом сезоне,
когда МФК КПРФ катком
прошёлся по соперникам
в плей-офф. Во всех сери-
ях «коммунисты» справи-
лись с оппонентами очень
быстро, не проиграв ни
одного матча, сыграв ми-
нимум встреч, насколько
это возможно — 9 при
максимуме в 15 поедин-
ков. Даже в финале у «Но-
рильского никеля» не
было никаких шансов.
Мощный чемпион, насто-
ящий властелин футзаль-
ного мира.

К сожалению для бо-
лельщиков москвичей,
сейчас это совсем другая
команда. Лидеры постаре-
ли, новички либо ещё не
адаптировались, либо не
прижились в МФК
КПРФ. Назрела очередная
перестройка. Так что если
«коммунисты» вновь
возьмут золото, то это бу-
дет настоящей магией в
стиле Шао Кана.

Саб-Зиро
VS

Рейден
Саб-Зиро — это точно

про «Норильский ни-
кель». Ледяной ниндзя
может заморозить сопер-
ника, превратить в непод-
вижную ледышку. То же
самое может сделать с че-
ловеком, особенно с тем,
кто непривычен к запо-
лярному холоду, город
Норильск. А МФК «Но-
рильский никель» «до-
бить» на футзальной пло-
щадке.

Не зря же президент
МФК «Тюмень» Алек-
сандр Попов ещё перед
последним туром регу-
лярного чемпионата зая-
вил, что не хотел бы, что-
бы в соперники его ко-
манде достался «Нориль-
ский никель». Неудобно
добираться, плюс не са-
мая благоприятная пого-
да. Хотя в предстоящие
пятницу и субботу будут
достаточно комфортные
для Заполярья условия.
От -3 до +1, солнечно,
ясно.

Тем не менее проблема
не только в этом. По уров-
ню подбора футзалистов
«Норильский никель»
сильнее, да и клуб побо-
гаче.

МФК «Тюмень» — Рей-
ден. У этого героя очень
много плюсов, как и у
«Тюмени» на площадке,
но он не производит впе-
чатление неуязвимого.
Есть у персонажа и своя
ахиллесова пята. Рейден
становится слабее, когда
оказывается на чужой тер-
ритории. Но при этом
полностью уничтожить
его тоже не получится.
Рейден, как и «Тюмень»,
всегда восстанет из пеп-
ла.

В этом противостоянии
сильных лучше окажется
тот, кто подойдёт к мат-
чам в оптимальных физи-
ческих кондициях. «Тю-
мень», судя по всему,
была не в лучшей физи-
ческой форме в заключи-
тельных играх регулярки
против «Ухты».

Ещё одним слагаемым
успеха могут стать реван-
шистские настроения. Обе
команды сошлись в про-
шлом сезоне на этой же
стадии. «Норильский ни-
кель» праздновал успех —
3-1. Интересно, как будет
в этот раз?

все игроки этой команды
её воспитанники. У «Но-
вой генерации» свой осо-
бенный стиль, несравни-
мый с другими. Между
прочим, 10 лет назад этот
скромный клуб сенсаци-
онно выбил из борьбы уже
на стадии четвертьфинала
другого футзального мон-
стра — подмосковное «Ди-
намо» — 3-1 в серии. Ник-
то этого не ожидал, а сык-
тывкарцы смогли. Кстати,
тогда за «Новую генера-
цию» выступал её нынеш-
ний футзалист — Алек-
сандр Семуков. Так что эта
команда способна препод-
нести сенсацию в стиле
Лю Кана.

 Джонни
Кейдж

VS Страйкер

Джонни Кейдж в фай-
тинге — непревзойдённый
мастер боевых искусств,
но его отличительная чер-
та в том, что он не прибе-
гает к спецэффектам. На
этого героя чем-то похо-
жа «Газпром-Югра». Во
главе угла у югорчан —
дисциплина. Они чётко
выполняют тренерскую
установку без излишних
изысков.

Персонаж Страйкер
чем-то похож на Джонни
Кейджа. Страйкер долгое
время оставался героем
игры без каких-либо
сверхъестественных спо-
собностей. Отличие в том,
что Николас Кейдж более
раскрученный, более
опытный, известный и ха-
ризматичный.

В этом и различия тре-
неров команд. Владимир
Колесников уже успел вы-
играть с «Газпром-Югрой»
чемпионат России. Севе-
ряне уже третий год под-
ряд на первых ролях в на-
шем футзале под руковод-
ством Владимира Анатоль-
евича.

А вот Олег Клешнин
только начинает свой тре-
нерский путь в професси-
ональном спорте. Игро-
ком-то он был весьма за-

Материал подготовили Константин ЛУБИН
Фото superliga.rfs.ru

МИНИ-ФУТБОЛ. PARI-СУПЕРЛИГА.
ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

И В ВП ПП П Мячи О

1 МФК «УХТА» 44 32 2 3 7 245-120 103
2 «ГАЗПРОМ-ЮГРА» (Югорск) 44 25 7 2 10 152-117 91
3 «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 44 24 3 7 10 150-117 85
4 «ТОРПЕДО» (Нижний Новгород) 44 20 6 6 12 167-144 78
5 КПРФ (Москва) 44 16 9 7 12 136-120 73
6 МФК «ТЮМЕНЬ» 44 18 5 5 16 164-151 69
7 «СИНАРА»  (Екатеринбург) 44 19 2 7 16 166-152 68
8 «НОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ» (Сыктывкар) 44 13 9 5 17 145-146 62
9 ЛКС (Липецк) 44 9 7 7 21 119-146 48
10 «СИБИРЯК» (Новосибирск) 44 9 5 3 27 107-175 40
11 «КРИСТАЛЛ» (Санкт-Петербург) 44 7 4 9 24 120-195 38
12 «СИБ-ТРАНЗИТ»  (Новокузнецк) 44 9 4 2 29 147-235 37

PARI-чемпионат России по мини-футболу
среди клубов суперлиги.

19-й и 22-й туры

26 апреля

МФК «Тюмень» — «Норильский никель» — 1:3 (0:2)
«Тюмень»: Цайдер; Антошкин (к) — Силвейра — Неведров — Аугусто;

Анд. Соколов — Герейханов — Гавтадзе — Н. Емельянов; Батырев, Влади-
миров, Упалёв, М. Емельянов.

Голы: 0:1 — Родригиньо, 9; 0:2 — Кудзиев, 17; 0:3 — Алекс, 34; 1:3 —
Гавтадзе, 36.

Предупреждения: Неведров, Гавтадзе — Нандо, Густаво.
Нереализованный 6-й удар: Гавтадзе («Тюмень») на 36-й минуте.

4 мая

МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 5:3 (1:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 5:3 (1:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 5:3 (1:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 5:3 (1:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 5:3 (1:3)
«Тюмень»: Субботин; Антошкин (к) — Батырев — Упалёв — М. Емель-

янов; Аугусто — Силвейра — Герейханов — Н. Емельянов; Анд. Соколов,
Гавтадзе.

Голы: 0:1 — Упалёв, 1; 0:2 — Аугусто, 8; 1:2 — Фелипе Парадински,
12; 1:3 — Батырев, 17; 2:3 — Педала, 26; 3:3 — Москалёв, 30; 4:3 — Фели-
пе Парадински, 34; 5:3 — Фелипе Парадински, 38.

Предупреждения: Москалёв, Карелин — Антошкин.

5 мая

МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 6:4 (3:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 6:4 (3:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 6:4 (3:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 6:4 (3:3)МФК «Ухта» — МФК «Тюмень» — 6:4 (3:3)
«Тюмень»: Цайдер, Субботин; Анд. Соколов — Силвейра — Неведров

— Аугусто; Упалёв — Антошкин (к) — М. Емельянов — Батырев; Н. Емель-
янов — Владимиров — Гавтадзе — Крутый.

Голы: 0:1 — Крутый, 5; 0:2 — Гавтадзе, 8; 1:2 — Бруно, 12; 1:3 — Н.
Емельянов, 13; 2:3 — Упалёв, 16 (а/г); 3:3 — Фелипе Парадински, 20 (10
м.); 4:3 — Бруно, 21; 5:3 — Фелипе Парадински, 25 (6 м.); 5:4 — Н. Емель-
янов, 28; 6:4 — Фелипе Парадински, 33.

Нереализованные 10-метровые удары в составе «Ухты»: Бруно
на 17-й минуте (перекладина), Бруно на 35-й минуте (мимо), Фелипе Пара-
дински на 39-й минуте (мимо).

Предупреждения: Карелин — Цайдер, Антошкин.
Удаление:Удаление:Удаление:Удаление:Удаление: Карелин («Ухта») на 24-й минуте.

5:3

1:3

6:4

Четвертьфинальная стадия плей-офф
10, 11, 16, 17 и 21 мая

3. «Норильский никель» — 6. МФК «Тюмень»
1. МФК «Ухта» — 8. «Новая генерация» (Сыктывкар)
2. «Газпром-Югра» (Югорск) — 7. «Синара» (Екатеринбург)
4. «Торпедо» (Нижний Новгород) — 5. КПРФ (Москва)
Каждая серия идёт до трёх побед одной из команд.

МФК «ТЮМЕНЬ» В ПЛЕЙ-ОФФ, КОГДА КОМАНДА ЗАНИМАЛА 6-Е МЕСТО ПО ИТОГАМ «РЕГУЛЯРКИ»

МФК «ТЮМЕНЬ» VS «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

Сезон 2010/2011

2:32:32:32:32:3

Тренер: БЕТО
Стадия:
Матч за 3-е место

Соперник

Результат:

Сезон 2012/2013

3:03:03:03:03:0

Тренер: Евгений ОСИНЦЕВ
Стадия:
Матч за 3-е место

Соперник

Результат:

Сезон 2014/2015

2:32:32:32:32:3

Тренер: Евгений ОСИНЦЕВ
Стадия:
Матч за 3-е место

Соперник

Результат:

Сезон 2016/2017

2:32:32:32:32:3

Тренер: Евгений ОСИНЦЕВ
Стадия:
1/4 финала

Соперник

Результат:

В плей-офф
суперлиги
Победы*

7 5
Забитые мячи

48 47
Лучшие бомбардиры

В этом
сезоне**
Победы*

2 4
Забитые мячи

12 19
Лучшие бомбардиры

* в том числе в
дополнитель-
ное время и по
пенальти

Артём Руслан
АНТОШКИН КУДЗИЕВ

4 мяча 7 мячей

Артём Руслан
АНТОШКИН КУДЗИЕВ

и АЛЕКС

** с учётом матчей
в «регулярке» суперлиги
и Кубке России

по
 8

 г
ол

ов
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В столице Сибири — дебют. На тюменской
земле впервые состоялось первенство
России по спортивной гимнастике. Около
сотни участников со всей страны выступали
в гимнастическом комплексе №1,
что на улице Ватутина.

Гимнастки, словно
птички или бабочки, пор-
хают над ковром и гото-
вятся к квалификации.
Внутренний мандраж
приходится оттеснить.
Девушки оттачивают ба-
лансировку на бревне, с
разбега выполняют опор-
ный прыжок, вооружают-
ся магнезией и пульвери-
затором с водой для по-
корения разновысоких
брусьев. В чём секрет ус-
пеха этих юных леди?
Помимо тренеров, сто-
ящих за их спинами и
контролирующих каждое
движение, у спортсменок
есть свои фавориты в
мире гимнастики.

Самая юная
из сборной России

Именно Вик-
тория Листуно-
ва завоевала
сердца сиби-
рячек Васи-
лины Базад-
жи из Тюме-
ни и Юноны
Елагиной из
Новосибирс-
ка. Олимпийс-
кая чемпионка
2020 года в команд-
ных соревнованиях, не-
смотря на свой юный воз-
раст (18 лет. — А.Л.), лов-
ко покоряет брусья и гар-
монично выступает в
вольной программе. Юно-
на с радостью рассказы-
вает, почему среди всех
спортивных гимнасток

выделяет именно Листу-
нову.

— Мне нравится харак-
тер и закалка Виктории, —
поясняет Юнона. — Иног-
да видно, что ей тяжело,
неудобно и больно, но она
никогда не отступает. Трав-
мы в спортивной гимнас-
тике — закономерность, а
не исключение. Иногда я
тоже выступаю, забыв про
боль. Нет времени и жела-
ния на жалость к себе, есть
стремление работать на ре-
зультат.

Столь суровые и неудоб-
ные для многих брусья по-
коряются тем, кто готов к
долгому пути. У Васили-
ны свои счёты с этой кон-
струкцией.

— Разновысокие брусья
даются мне сложнее, чем

остальные снаряды. Я
маленького роста,

и иногда не-
много недоле-
таю (улыба-
ется).

Но, не-
смотря на
это, юная
спортсменка
упорно гото-

вится к
выступ-

л е н и ю .
Один взмах но-
гой — и вот Ва-
силина уже
смотрит на мир
вверх тормаш-
ками. Тренер
бережно при-
держивает её за
щиколотки, а она

решительно идёт
вперёд даже

на руках. А
затем берёт
мешочек с
магнезией
и тща-
тельно на-
т и р а е т
руки, как

её спортив-
ный кумир.

Материалы подготовили Алина ЛАТФУЛЛИНА и Дарья ЮШКОВА
Фото из личных архивов спортсменок

В Санкт-Петербурге
состоялся
Кубок России
по танцам
на колясках.
Соревнования
в Северной столице
посетили
и тюменские
спортсмены клуба
инвалидов «Шанс».
Пары вернулись
домой
не с пустыми
руками.

Марина Котманова и Никита Скобелев
выиграли серебряные медали. Однако по-
ездка запомнится танцорам не только на-
градами. Куда важнее — впечатления.

— Соревнования — это всегда праздник,
— отметила Марина. — Это общение, но-
вые знакомства, красивые платья, музыка.
У моего партнёра на Кубке был день рож-
дения, и его поздравляли прямо на паркете.
Это очень приятно. И я всегда еду на тур-
нир не за местом, а за эмоциями. Поэтому
состязаниями абсолютно довольна.

Ещё я очень люблю Санкт-Петербург.
Хоть и говорят, что Питер сырой, но мне
там нравится. Город невероятно красивый.
К сожалению, в этот раз погулять не уда-
лось, был очень плотный график соревно-
ваний и погода не порадовала. Но сама сто-

лица гостеприимная, нас всегда там тепло
встречают.

Теперь мы немного отдохнём и начнём
готовиться к чемпионату России. Моя цель
там — получить от выступлений удоволь-
ствие. Я слишком долго танцую, и первое
время всегда стремилась к победам. А сей-
час мне кажется, что любое дело в первую
очередь должно быть для души. Оценки су-
дей и тренеров тоже важны, но самое глав-
ное — быть довольным самим собой.

Стоит отметить, что в Тюмень отправились
ещё несколько наград Кубка страны. В рамках
своей категории серебро завоевали Наталья
Жила и Александр Скобелев. Бронзовыми
медалями порадовали Анна Миркина и Да-
нил Нестеров. Юная участница Полина Ма-
занова стала второй в сольной категории.

РАДУШНЫЙ ПИТЕР

КТО ПРИМЕР

ДЛЯ
МОЛОДЁЖИ?

лине «Опорный прыжок»
Дарья Пудикова из Вол-
гограда.

Вразрез с мнени-
ем Мельнико-
вой, которой
больше ос-
тальных сна-
рядов нра-
вится бревно,
Виктории по
нраву опор-
ный прыжок
— есть время на
внутренний диа-
лог, расчёт удачной
траектории полёта и точ-
ки приземления. Но, не-
смотря на разногласия,
Косова из всех спортсме-
нок выделяет именно Ан-
гелину.

— Она всегда по-
беждает, я тоже
так хочу (сме-
ё т с я ) .
Очень важ-
но всегда
стремиться
к больше-
му — это
про Мель-
никову. У
неё много ти-
тулов, но она ста-
вит новые цели и стре-
мится их покорить.

Дарья же, словно юла
или дискошар, крутит фу-
эте на ковре, готовясь к
вольным выступлениям.
Идеальный вертикальный
шпагат, желание победить
и предельная концентра-
ция — вот залог успеха
волгоградской гимнастки.
Многие спортсмены счи-
тают вольные выступле-
ния одними из самых
сложных в программе
многоборья. К слову, и
любимица Дарьи разделя-
ет это мнение.

— Не могу сказать, что
Ангелина мне нравится за

что-то конкретное, тут всё
в сумме. Она сильная, во-
левая, отважная. И вооб-

ще просто класс-
ная, — весело
отмечает Пу-
дикова.

В с е г о
этого могло
и не быть,
если бы в
2011 ны-
н е ш н я я

звезда ушла
из спорта.

Травма уха не да-
вала Мельниковой с лёг-
костью выполнять пере-
вороты. По воле случая,
именно в тот момент Ан-
гелина стала побеждать
на региональных сорев-

нованиях. Успех оста-
вил Мельникову в

гимнастике. Че-
рез девять лет
она встрети-
лась с Викто-
рией Листу-
новой в
олимпийской
сборной стра-

ны. Девушки,
став чемпионка-

ми, оказались
теми, кем вдохновляют-

ся юные спортсменки.

Осталась,
чтобы

вдохновлять
Нынешняя звезда

спортивной гимнастики и
олимпийская чемпионка
2020 в командном много-
борье Ангелина Мельни-
кова. Её примеру следуют
Виктория Косова из Пен-
зы и чемпионка в дисцип-

Виктория ЛИСТУНОВА и Ангелина МЕЛЬНИКОВА

Василина БАЗАДЖИ

Юнона ЕЛАГИНА

Дарья ПУДИКОВА

Виктория КОСОВА

Марина КОТМАНОВА и Никита СКОБЕЛЕВ
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38 лет назад наша большая область
встречала дорогих гостей. Триумфаторов
московского чемпионата мира по хоккею,
пусть и не всех. В состав делегации вошли
старший тренер сборной СССР Виктор
Тихонов, капитан команды Вячеслав
Фетисов и ещё четыре игрока — Игорь
Ларионов, Валерий Каменский, Юрий
Хмылёв и Сергей Светлов. Маршрут был
впечатляющим и насыщенным — от
Надыма и Ямбурга на юг, до Тюмени!

Очень редкое
фото

Не поверите — ваш кор-
респондент едва не про-
слезился от радости, отыс-
кав в джунглях соцсетей
замечательные старые
снимки. Громче зазвучало
сердце, в голове прозвене-
ло: «Вот ведь как повез-
ло…»

Это всегда редкостный
фарт для исследователя —
откопать, в духе кинош-
ного Индианы Джонса,
свой артефакт. В данном
случае — две фотографии,
размещенные «ВКонтакте»
сообществом «Надым в
объективе». И где ещё сей-
час увидишь такое? Наши
хоккейные знаменитости
вместе с северянами на
берегу озера Янтарное в
Надыме (водоём в два ки-
лометра длиной, местная
достопримечательность).

А вот и тот вертолёт,
что, видимо, только что
доставил посланцев ЦК
комсомола (инициировав-
шего эту поездку) из не-
коей точки на карте Яма-
ла. Могу предположить,
что из посёлка Ямбург,
где, в близости от Карско-
го моря, разрабатывалось
новое газоконденсатное
месторождение. Рассмот-
рите и этот снимок хоро-
шенько — он того стоит.
Парни уже на твердой зем-
ле — выглядят немного ус-
талыми, и не похоже, что
замёрзли — никаких ша-
пок и тёплых курток. А на-
ставник Виктор Василье-
вич ещё не успел покинуть
летательного аппарата —
миг, остановленный фото-
графом, застал его в про-
ёме двери…

Имя того, кто снимал,
известно — Евгений
Быстров (по моим све-
дениям, мос-
к о в с к и й
журналист,
в х о д и в -
ший в де-
легацию).
Эта его
р а б о т а ,
действи-
тельно, ос-
тавила па-
мять — ори-
гиналы сним-

Чуть скучнее
без Лемьё

…В Праге-85 мне уда-
лось увидеть «живьём»
вундеркинда канадской
ледовой дружины Марио
Лемьё. Через год не уда-
лось лицезреть его даже на
телекартинке: Супермарио
в Москву не прилетел. У
него «какие-то дела», —
коротко сообщил журна-
листам «коуч» сборной
Пэт Куинн. И добавил, что
все в команде расстроены
из-за отсутствия стреми-
тельно взошедшей звезды.

Хотя, при солидной
обойме игроков из НХЛ
(назову только капитана
Марселя Дионна, отлич-
ного защитника Дени По-
твина и забивного форвар-
да Брента Саттера), канад-
цы традиционно бились за
первое место. Но завоева-
ли только бронзовые ме-
дали. А сборной СССР
дважды проиграли — 0:4
на предварительном этапе
и 4:7 в финальном кварте-
те. Тут и присутствие
Лемьё вряд ли изменило
бы соотношение сил!

Однако не эти резуль-
таты стали оглушительной
сенсацией турнира, а дру-
гие. Катастрофический
провал лауреата пражско-
го ЧМ-85 — сборной Че-
хословакии, не сумевшей
после серии поражений
пробиться в четвёрку силь-

нейших команд. Переме-
ны в ее составе вышли не
слишком удачными, и, ко-
нечно, не хватало в воро-
тах опытного Иржи Кра-
лика. Вдобавок новые на-
ставники сборной Ян
Старши и Франтишек По-
спишил допустили роко-
вые ошибки при подготов-
ке к турниру — из-за чего
«Иржи Шейба и компа-
ния» выглядели на мос-
ковском льду утомлённы-
ми и не слишком искус-
ными в игре…

Разумеется, для нас
было гораздо важнее то,
что «Красная машина» из-
влекла урок из прошлогод-
ней неудачи и провела со-
стязание в родных стенах
уверенно и мощно. Стра-
тегию и тактику выстрои-
ли безупречно. Советские
хоккеисты не позволили
себе ни единой осечки —
десять выигранных подряд
поединков! А самым труд-
ным оказался решающий,
с «Тре Крунур». Где шве-
ды, уступая 0:2, сумели
отыграться в течение двух
минут второго периода. Но
последнее слово осталось
не за ними: на 56-й мину-
те воспитанник челябин-
ского хоккея Вячеслав Бы-
ков из ЦСКА забросил
последнюю в этом матче
шайбу — 3:2. Хотя факти-
чески «золотым голом»
оказался второй по счёту,
от Фетисова. Ведь наших,
чтобы стать недосягаемы-
ми, устраивала и ничья.

Ларионов
аплодирует

Надым, Новый Урен-
гой, Ямбург, Ноябрьск,
Сургут, Ялуторовск — и,
наконец, областной центр.
Вот такое «путешествие
после победы», спрессо-
ванное в несколько дней.

Двое из пяти прилетев-
ших к нам хоккеистов —
неотъемлемая частица той
«свежей крови», что так
вовремя и точно была вли-
та в сборную. Армеец Ва-
лерий Каменский и Юрий
Хмылёв из столичных
«Крыльев Советов»… А
ещё призвали в главную
команду страны вратаря

ков, которые вы видите,
хранятся в музее истории
и археологии города На-
дыма.

Победителей
встречали
и в «Победе»

Он же, Быстров, напи-
сал заметку, опубликован-
ную тогда в газете «Рабо-
чий Надыма». И расска-
зал о том, где побывали и
с кем познакомились те,
кто в апреле 1986-го за-
воевал для страны двадца-
тый титул чемпионов
мира по хоккею. Прежде
всего, посланцев «Крас-
ной машины» приняли в
объединении Надымгазп-
ром. Гендиректор пред-
приятия Владислав Стри-
жов рассказал им об ис-
тории освоения знамени-
того месторождения Мед-
вежье. Мастера ледовой
игры жали руку скромным
героям возводимого всей
страной Тюменского топ-
ливно-энергетического
комплекса. По свидетель-
ству автора, спортсмены и
их тренер «познакомились
с депутатом Верховного
Совета РСФСР, лауреатом
премии Ленинского ком-
сомола, оператором газо-
вого промысла Иваном
Ковганом». Далее — визит
на завод крупнопанельно-
го домостроения, экскур-
сия по молодому городу…
А вечером — встреча с бо-
лельщиками в перепол-
ненном зале ДК «Победа».
Куда гости пришли со
своим подарком — клюш-
кой с автографами. Её

вручил севе-
рянам Вячес-
лав Фетисов.

Евгения Белошейкина из
ЦСКА (сумевшего стать
первым номером сборной
вместо игравшего год на-
зад в Праге Владимира
Мышкина), спартаковца
Сергея Агейкина и других
— все они здорово потру-
дились ради общего успе-
ха.

…И вот у нас появилась
возможность увидеть
вблизи и пообщаться с
несколькими из этих пар-
ней. А равно и со звезда-
ми первой величины Фе-
тисовым и Ларионовым.
Тюменская встреча состо-
ялась в Доме техники и
культуры «Геолог», её вёл
заместитель председателя
облспорткомитета, мастер
спорта международного
класса Валентин Тимофе-
ев. Жаль, что не смог при-
сутствовать на ней Виктор
Тихонов — прямо с Севе-
ра он по неотложным де-
лам улетел в Москву.

Зал ломился от народа.
Порадовало, что пригласи-
ли и юных хоккеистов,
причём дали им весьма
интересное поручение —
оперативно доставлять на
сцену записки с вопроса-
ми. Что ж, ребятишкам
пришлось побегать —
свернутые бумажки пошли
косяком со всех сторон.
Одного из дебютантов —
Хмылёва, например, спро-
сили: «Что чувствовали,
когда забросили на ЧМ
свою первую шайбу?» От-
ветил коротко и, по-мое-
му, классно: «Радость! Так

Исторический ракурс Материал подготовил Владимир ТАНКОВ
Фото: vk.com/history_photo_nadym

что захотелось как можно
скорее забросить вторую,
третью…»

Никто из гостей не был
обижен невниманием, но,
по воспоминаниям, более
всего атаковали расспроса-
ми Игоря Ларионова. Он
рассказал о начале своего
пути в хоккей в подмос-
ковном Воскресенске.
Честно признался, что на
ЧМ-86 «побаивались по-
началу сборной Чехосло-
вакии. Про себя решили:
в финале лучше играть с
канадцами, чем с чеха-
ми…»

Спрашивали, конечно,
не только о хоккее. Игорь
сообщил, что, «когда сво-
боден», старается выбрать-
ся на рыбалку. И что лю-
бит музыку, а особенно —
цыганские романсы.

…А самый неожидан-
ный и красивый момент
этого общения? Скорее
всего, этот. Снова вопрос
центрфорварду ударного
звена армейского клуба и
сборной: «Скажите, смог
бы ЦСКА завоевать Кубок
Стэнли?» Ответить он не
успел. Потому что…

«Зал дружно скандиру-
ет: «Выиграют! Выиграют!»
И теперь уже Игорь Лари-
онов аплодирует болель-
щикам».

В материале использованы
отдельные фрагменты публи-
каций в «Тюменской правде»
и «Тюменском комсомольце»
за май 1986 г. Их авторы —
Владимир Тереб и Борис
Мишатин.

Виктор
ТИХОНОВ,
Юрий
ХМЫЛЁВ,
Сергей
СВЕТЛОВ,
Вячеслав
ФЕТИСОВ,
Игорь
ЛАРИОНОВ
и сопровож-
давшие их
лица — с неба
на землю.

На берегу
озера
Янтарное
в Надыме

О ТЮМЕНСКОМ ВОЯЖЕ
«КРАСНОЙ МАШИНЫ» В МАЕ 1986

ЗОЛОТЫЕ ВЫ НАШИ…

Чемпионат мира по хоккею с шайбой
1986 года

 Тройка призёров
1. СССР
2. Швеция
3. Канада

 Лучшие бомбардиры
1. Сергей МАКАРОВ — 18 (4+14)
2. Владимир КРУТОВ — 17 (7+10)
3. Вячеслав ФЕТИСОВ — 15 (6+9)
4. Владимир РУЖИЧКА (ЧССР) — 15 (4+11)
…9. Бретт ХАЛЛ (США) — 11 (7+4)
…10. Брент САТТЕР (Канада) — 11 (4+7)

 Лучшие игроки
Вратарь Петер ЛИНДМАРК (Швеция)
Защитник Вячеслав ФЕТИСОВ
Нападающий Владимир КРУТОВ

Сборная
пятерка
всех звёзд
Петер
ЛИНДМАРК,
Алексей
КАСАТОНОВ —
Вячеслав
ФЕТИСОВ,
Сергей
МАКАРОВ —
Игорь
ЛАРИОНОВ —
Владимир
КРУТОВ.
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Вишенка на торте
— Кирилл, в «Рубине»

вы провели уже два сезона.
Если их сравнить не с точ-
ки зрения командного ре-
зультата, а личных ощуще-
ний, отличия есть?

— Конечно. За два года
я очень вырос как хокке-
ист. Хочу за это поблаго-
дарить генерального ме-
неджера Николая Бабенко
и наших наставников. В
клубе очень сильный тре-
нерский штаб. И Николай
Николаевич недаром гово-
рит, что для многих «Ру-
бин» — это шанс рас-
крыться по-новому, снова
зажечься. Несмотря на то,
что игроки в команде ме-
няются, атмосфера в кол-
лективе остаётся друже-
любной, даже семейной.
Обстановка для развития
тоже много значит.

— Разумеется, бронза,
завоёванная командой в
этом году, — совсем не то,
чего хотелось бы. Но всё-
таки чемпионат можно оце-
нить положительно?

— Если вернуться чуть
назад в прошлое, то я даже
мечтать не мог о том, где
сейчас нахожусь. И о том,
что вообще удастся какую-
то медаль завоевать. Но,
конечно, мы — макси-
малисты, и взять Ку-
бок очень хотелось.
Я в любом случае
рад нашему дости-
жению. Да, брон-
за. Но для себя я
рассматриваю её
как толчок к буду-
щим успехам.

— В плей-офф вы
стали автором пяти-
тысячного гола в ро-
зыгрышах Кубка Пет-
рова. Ту историческую
шайбу вам подарили?

— Да нет. Я ведь во-
обще об этом достиже-
нии узнал на интервью
от вас. А потом жена
скинула новость. В тот
момент параллельно

А в некоторых эпизодах
стоило брать побольше от-
ветственности на себя.

— В «регулярке» на ва-
шем счету был и покер. Не
забыли за него проставить-
ся, кстати?

— Не забыл, конечно
(смеётся). Не помню, что-
бы в карьере хет-трик
оформлял, даже в МХЛ, а
чтобы покер… Дублей
много было, а до трёх
шайб всё никак не дохо-
дило. Обычно как: дела-
ешь дубль, начинаешь ду-
мать про хет-трик, а когда
зацикливаешься, ничего
не выходит. А в том матче
я старался играть проще,
выполнять установку тре-
нера, и всё удалось.

У меня даже трогатель-
ная история про покер
есть. Как он помог одной
болельщице принять важ-
ное для себя решение: стал
своего рода знаком, и де-
вушка решилась на ответ-
ственный шаг. Так что те-
перь в моей памяти не
только четыре шайбы ос-
танутся, но и то, что я сде-
лал что-то полезное для
человека.

Лучший игрок
и папа

— В ноябре прошлого
года вы стали папой. Ду-

маю, эмоции от
отцовства не
сравнятся ни
с какими
медалями?

— Ког-
да мне
т о л ь к о
рассказали
о рождении

дочери, эмо-
ций было

так много,
что я
даже не
з н а л ,
как реа-
г и р о -
вать. То,
что я —
п а п а ,
с т а л

о с о з н а -
вать по-на-

с т о я щ е м у
только спустя

два-три меся-
ца. Разумеется,

и в первое время
я был безгранич-
но счастлив, но
описать свои
эмоции до сих

пор не могу. Со мной та-
кое впервые (улыбается).

— Узнали вы перед мат-
чем. Тяжело было вернуть
концентрацию на льду, ведь
наверняка хотелось быть с
женой и малышкой, а не на
площадке?

— Всё верно, узнал пе-
ред игрой. Это было очень
неожиданно. Жена — боль-
шая молодец. Она мне ни-
чего не говорила заранее,
чтобы я лишний раз не пе-
реживал. И сообщила толь-
ко, когда Кира родилась.

Концентрироваться, ко-
нечно, в таком случае тя-
жело. Мне в тот момент
помогла команда. Да, у
меня не всё получилось в
игре. Но ребята отнеслись
с пониманием. Серьёзно
поддержали и даже вручи-
ли наш переходящий та-
лисман, медальку, как луч-
шему игроку. Парней я
всех поблагодарил от души.

— Если бы была возмож-
ность, вы хотели присут-
ствовать на родах?

— Да, почему нет (улы-
бается). Я спокойно к это-
му отношусь, в моей голо-
ве бы точно ничего не по-
менялось. Хотелось быть
рядом.

— Почему решили на-
звать дочку Кирой? Подби-
рали под отечество?

— На самом деле, вари-
антов, как назвать девочку,
у нас было немного. Мы
почти сразу решили, что
будет Кира. Сочетание нам
понравилось, и как звучит
тоже — Кошурникова Кира
Кирилловна. Картавые ска-
жут спасибо (смеётся).

матча четыре шли, и кто
угодно мог стать автором
пятитысячной шайбы. За-
бил я и, получается, не-
множко вписал своё имя в
историю лиги (улыбается).
Удивительно, что вообще
кто-то за такой статисти-
кой следит.

— Эта шайба стала важ-
ной и по другой причине,
ведь она открыла счёт ва-
шим голам в плей-офф.
Которых, к слову, было не
так много. А в регулярном
чемпионате вы были одним
из лидеров снайперской
гонки. Почему шайб в ра-
унде на выбывание получи-
лось меньше?

— Знаете, как говорят:
плей-офф и регулярный
чемпионат — разные со-
ревнования. «Регулярка»
более длительная, там
можно оценить, как хок-
кеист играет. Плей-офф —
это вишенка на торте. Там
совсем всё иначе. Права на
ошибку нет. Особенно
если раунд затягивается. И
уже не до личных дости-
жений.

Может, в некоторых
моментах мне не хвати-
ло везе-
ния.

— Некоторые обращают
внимание на значение имён.
Вы о таком не задумыва-
лись?

— Нет-нет. Мы уже по-
том прочитали, что Кира
означает «властительни-
ца». Будем готовы, что
дочь, когда подрастёт, ста-
нет оправдывать значение
своего имени (улыбается).

Любовь к ретро
— Когда мы общались с

вами перед Новым годом,
вы сказали, что слушаете
для настроения Фрэнка
Синатру. Вам нравится этот
исполнитель?

— Его песни поднима-
ют мне настроение, осо-
бенно новогоднее. Мне, в
принципе, нравится аме-
риканская классика тех
лет. Это всё пошло из под-
росткового возраста, ког-
да я играл на компьютере
в мафию, и там было та-
кое музыкальное сопро-
вождение (улыбается).

Про Новый год ещё. У
меня в Челябинске есть
ретроавтомобиль — «Мос-
квич-412». И перед празд-
никами я любил надеть
шапку с огоньками, вклю-
чить джаз и кататься (улы-
бается). Это максимально
повышало новогоднее на-
строение.

— Так, про автомобиль
давайте подробнее.

— Это моё небольшое
хобби. На «Москвиче» я
ездил, когда в «молодёж-
ке» играл, потом реставри-
ровал его, перебирал. Всё
сам: и двигатель, и подвес-

Кирилл КОШУРНИКОВ:

Нет сомнений, что Кирилл Кошурников
отлично вписался бы в жизнь какого-
нибудь маленького американского городка
начала XX века. Любовь хоккеиста к ретро
и музыке тех лет, подобающий стиль
в одежде — так почему бы и нет?
Но повезло, что Кирилл живёт с нами
в одно время. А ещё играет в тюменском
«Рубине» и забивает исторические
для ВХЛ шайбы.

ЛЮБИМЫЕ ИСПОЛНИТЕЛИ КИРИЛЛА КОШУРНИКОВА

О РОЖДЕНИИ ДОЧКИ
Я УЗНАЛ ПЕРЕД ИГРОЙ

ку. Это такой автомобиль,
с которым всему можно
научиться. Даже если на
дороге что-то сломается,
то легко можно починить
самостоятельно. Я сейчас
любую запчасть смогу по-
менять. И летом очень
люблю этим заниматься.
Теперь, когда ребёнок по-
явился, думаю, времени на
машину будет поменьше.
Может, отцу «Москвич»
передам (улыбается).

Мне вообще нравятся
машины. Раньше, помню,
смотрел передачу Top
Gear, которая как раз рас-
сказывает о разных авто-
мобилях, об их особенно-
стях. Это интересно.

— А вы из тех, кто лю-
бит быструю езду или вож-
дение с максимальным ком-
фортом?

— А это зависит от ма-
шины и настроения. На
ретроавтомобилях хочется
ехать не спеша, размерен-
но. В этом есть особая ро-
мантика. А на более быст-
рых машинах можно и до-
бавить. Мне кажется,
именно авто сподвигает че-
ловека на тот или иной ха-
рактер езды. Ты понима-
ешь, что он может и хочет
ехать быстрее, и это дела-
ешь.

Но в любом случае, пе-
редвигаться нужно всегда
аккуратно. Мы ведь на
дорогах не одни. Это к раз-
говору об ответственности:
здесь она нужна, как и в
хоккее. Если хочется по-
гонять, всегда можно
уехать на трек и насладить-
ся скоростью.

1 Frank Sinatra 2 The Chordettes 3 Dean Martin 4 Queen

Интервью подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото ХК «Рубин» и из личного архива спортсмена
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Следующий номер
«Спортивного меридиана»
выйдет 22 мая 2024 года

11 МАЯ
ФУТБОЛ
Сибирская ЮФЛ

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2009» — «СШ № 17»-2009»
      (Томск)

10:00
ФК «ТЮМЕНЬ-2008» — «СШ № 17»-2008»

13:00
ФК «ТЮМЕНЬ-2007» — «СШ № 17»-2007»

16:00

16 МАЯ
ФУТБОЛ
Мелбет-Первая лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ» — «СКА-ХАБАРОВСК»

17:00

16 МАЯ
МИНИ-ФУТБОЛ
PARI-Суперлига.
Четвертьфинал. 3-й матч

СК «Центральный»

МФК «ТЮМЕНЬ» — «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

19:00

18 МАЯ
ФУТБОЛ
Третья лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2» — ФК «КУРГАН»

14:00

20 МАЯ
ФУТБОЛ
Мелбет-Первая лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ» — КАМАЗ (Набережные Челны)
На момент сдачи номера

время начала матча было неизвестно.

«ТЮМЕНСКАЯ
АРЕНА»

В TELEGRAM

Объявление

Впечатлениями от мат-
ча поделился исполни-
тельный директор Тюмен-
ской городской федера-
ции футбола Илья Дорож-
кин. Он же и подвёл ито-
ги всего сезона.

— Самыми организо-
ванными оказались «Ку-
лаково», «Россар», «Слав-
строй» и «Газпромбанк».
Как в тренерском плане,
так и в подборе и уровне
футболистов. Поэтому аб-
солютно любая из этих че-
тырёх команд могла стать
чемпионом города, —
предположил Илья Бори-
сович. — Но в плей-офф
на первый план выходит

длина скамейки, такти-
ческая подготовка игро-
ков, в какой-то степени
везение и, конечно, вра-
тари. Последний фактор
особенно отчётливо про-
явился в решающем мат-
че финальной серии.
Здесь встретились два
лучших голкипера города:
ветеран Греуто («Россар»)
и один из самых молодых
и перспективных Ахмед
Цокаев («Кулаково»).

— Планируете вводить
какие-то новшества в сле-
дующем сезоне?

— Не хотим. Мы уже
давно стараемся не ломать
то, что работает. Раньше

лиг. Есть у нас определён-
ные задумки на следующий
сезон. Если они реализуют-
ся, то будет прекрасно.

— По количеству лиг
футзальная Тюмень точно
идёт где-то в лидерах по
сравнению с другими горо-
дами?

— Я интересовался
этим вопросом. Мы не
лидеры. В Москве и Пи-
тере, как и в некоторых
других крупных городах,
больше различных диви-
зионов. Но мы точно на-
ходимся в первой десят-
ке. У нас очень хорошо
развит детский спорт.
Футбол в городе любят,
особенно футзал. Почему,
допустим, МФК «Тю-
мень» считается народной
командой? Мы ходим
смотреть на чёрно-белых
в «Центральный», а они в
свою очередь посещают
матчи городских клубов.
Представителей МФК
«Тюмень» часто можно
увидеть здесь на трибунах,
и не только на встречах
высшей лиги.

ФИНАЛ
   ВРАТАРЕЙ

МФК «Кулаково» впервые в своей истории
стал победителем чемпионата областного
центра по футзалу среди клубов высшей
лиги. Представители Тюменского района
в решающем матче финала плей-офф
одолели «Россар» — 1:1 (по пенальти — 3:2).

классическая схема прове-
дения турнира отлично
функционировала. Но
пришли молодые и амби-
циозные команды, захо-
тевшие чемпионат с плей-
офф. Старожилы наших
соревнований не желали
этих нововведений. Одна-
ко практика показала, что
плей-офф — это очень
интересно и зрелищно.

— Сколько сейчас лиг в
чемпионате Тюмени?

— Десять. В высшей и
первой лигах разрешено
участие профессионалов.
Поэтому многие команды
усиливают свои составы ре-
бятами из дубля МФК «Тю-
мень». Со второй и по седь-
мую лиги профессионалы и
даже любители, которые
выступают в чемпионате
России, не допускаются.
Ещё есть две бундеслиги,
которые проводят матчи
немного по другим прави-
лам. Это такие малобюд-
жетные турниры, где рабо-
тает только один судья, и
можно привлекать футбо-
листов из пятой и шестой

Ахмед
ЦОКАЕВ —
один из
главных
творцов
победы МФК
«Кулаково»
в чемпионате
Тюмени

Лучший
вратарь
сезона
ГРЕУТО
(«Россар»)
и исполни-
тельный
директор
Тюменской
городской
федерации
футбола
Илья
ДОРОЖКИН


